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INFLAÇÃOTCU não deve liberar 
governo de cumprir piso da 
Saúde; rombo é de R$ 20 bi

Mercado esperava alta de 0,37% no mês, segundo a mediana das estimativas da Bloomberg

IPCA-15 sobe 0,35% em 
setembro, segundo IBGE

O Tribunal de Contas da União (TCU) não 
está disposto a liberar o governo para des-
cumprir os pisos constitucionais da Saúde 
e Educação, estabelecidos pela nova regra 
fiscal e podem gerar um rombo de R$ 20 bi-
lhões nas contas públicas já em 2023.
O blog teve acesso a um parecer técnico do 
tribunal -- feito a partir de uma consulta do 
Ministério Público junto ao TCU -- que fala 
do risco de shutdown do governo, caso seja 
necessário cortar gastos para fazer os valo-
res caberem nas contas deste ano.
O parecer foi encaminhado ao ministro relator 
do caso, Augusto Nardes. O pedido do MP ten-
tar abrir caminho para que o governo não seja 
obrigado a cumprir, neste ano, a exigência.
Nesta segunda-feira (25), a ministra do 
Planejamento, Simone Tebet, afirmou, em 
evento, que o governo ainda não planeja 
uma consulta pública ao TCU sobre o tema. 
Ela afirma que é preciso esperar o resultado 
dos próximos meses antes de o governo op-
tar por uma consulta ao tribunal.
Recorrer ao TCU, na prática, significa o 
governo indicar que está disposto a des-
cumprir os pisos constitucionais. Além das 
complicações políticas, a decisão também 
manda uma mensagem de menor compro-
misso com o cumprimento das metas fiscais.
Outra opção estudada pelo governo é a de 
conseguir uma autorização do Congresso 
para pagar um piso menor para a Saúde. 
Um dispositivo foi adicionado no projeto de 
lei que compensa estados e municípios pela 
perda de arrecadação do ICMS.
Segundo economistas e especialistas em 
contas públicas, o cumprimento dos pisos 
constitucionais seguirão como desafios nos 
próximos anos e podem inviabilizar o cum-
primento da nova regra fiscal já em 2025.

Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo 15 
(IPCA-15), considera-
do uma prévia da in-
flação, subiu 0,35% em 
setembro, após apre-

sentar alta de 0,28% no mês anterior.
Os dados foram divulgados pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE) na manhã desta terça-feira (26).
O resultado veio em linha com o espera-
do pelo mercado, que calculava um au-
mento de 0,37% para o período, segundo 
a mediana das estimativas da Bloomberg.
No período acumulado dos últimos 12 
meses, o IPCA-15 acumulou alta de 5%, 
também em linha com a expectativa de 
5,02% para o período.
Já o IPCA-E, que se constitui no IPCA-
15 acumulado trimestralmente (julho, 
agosto e setembro), registrou alta de 
0,56%, acima da taxa de -0,97% regis-
trada em igual período de 2022.

Pesos no resultado
Seis dos nove grupos de produtos e servi-
ços pesquisados tiveram alta em setembro.
A maior variação (2,02%) e o maior im-
pacto (0,41 p.p.) vieram de Transportes. 
O grupo Habitação (0,30% e 0,05 p.p.) 
desacelerou em relação ao mês anterior, 
quando registrou alta de 1,08%.
No grupo de Transportes, a gasolina su-

biu 5,18% e foi o subitem com o maior 
impacto individual no índice do mês 
(0,25 p.p.). Quanto aos demais combus-
tíveis (4,85%), óleo diesel (17,93%) e gás 
veicular (0,05%) tiveram alta, enquanto 
o etanol (-1,41%) registrou queda nos 
preços. Após o recuo de 11,36% em 
agosto, houve alta de 13,29% nas passa-
gens aéreas (13,29%) em setembro.
Ainda em Transportes, a alta do táxi 
(0,19%) deve-se ao reajuste de 20,19% 
nas tarifas a partir do dia 24 de julho 
em Fortaleza (5,54%). Em ônibus inter-
municipal (1,05%), houve reajuste de 
12,90% em Salvador (8,08%), a partir de 
10 de agosto e de 6,00% em Porto Alegre 
(1,09%), a partir de 1º de agosto.
No grupo Habitação (0,30%), destaca-
-se a alta da energia elétrica residencial 
(0,66%), influenciada pelo reajuste de 
9,40% em Belém (8,81%), a partir de 15 
de agosto. A alta da taxa de água e esgoto 
(0,12%) decorre do reajuste de 5,02% em 
Brasília (2,76%), a partir de 1º de agosto.
Por sua vez, a queda em gás encanado 
(-0,46%) decorre de reduções tarifá-
rias em duas áreas de abrangência: em 
Curitiba (-1,47%), redução de 2,23%, a 
partir de 4 de agosto; e no Rio de Janei-
ro (-0,84%), redução média de 1,70%, a 
partir de 1º de agosto.
Em Saúde e cuidados pessoais (0,17%), o 
destaque foi a alta no item plano de saúde 

(0,71%), decorrente dos reajustes autori-
zados pela Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS) para os planos con-
tratados antes da Lei nº 9.656/98, com 
vigência retroativa a partir de julho.
Desse modo, no IPCA-15 de setembro 
foram apropriadas as frações mensais 
dos planos antigos relativas aos meses 
de julho, agosto e setembro.

Quedas no indicador
No lado das quedas, o destaque ficou 
com o grupo Alimentação e bebidas 
(-0,77%), que contribuiu com -0,16 
ponto percentual.
A queda foi influenciada novamente 
pela deflação nos preços da alimentação 
no domicílio (-1,25%).
Destacam-se as quedas da batata-inglesa 
(-10,51%), da cebola (-9,51%), do fei-
jão-carioca (-8,13%), do leite longa vida 
(-3,45%), das carnes (-2,73%) e do frango 
em pedaços (-1,99%). No lado das altas, 
o arroz (2,45%) e as frutas (0,40%) subi-
ram de preço, com destaque para o limão 
(32,20%) e para a banana-d’água (4,36%).
A alimentação fora do domicílio (0,46%) 
acelerou em relação ao resultado do mês 
anterior (0,22%). Foram registradas 
altas no lanche (0,74%) e na refeição 
(0,35%). Em agosto, as variações desses 
subitens haviam sido de 0,14% e 0,35%, 
respectivamente.

O
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iniciativa. "O acervo é uma parte importan-
tíssima da memória do Brasil que estava em 
risco, não só de incêndio, mas de deteriora-
ção. Estamos conseguindo interromper esse 
processo, salvar o acervo e devolvê-lo para 
a população, pesquisadores e historiadores."
Além disso, as ações visam transformar o 
Palácio do Itamaraty em um importante 
centro cultural do Rio de Janeiro, contri-
buindo para o processo de revitalização da 
região, em especial do território conhecido 
como Pequena África, que já está sendo 
alvo de intervenções do BNDES.
Tereza Campello ressaltou o valor histórico 
do acervo, com documentos únicos que se-
rão revelados ao público: "O complexo tem 
acervo sobre a escravidão. Alguns docu-
mentos da biblioteca são únicos no mundo, 
com nomes dos escravos, registros que em 
nenhum outro lugar foram preservados. 
Então, uma parte da memória virá à luz e 
vai fazer parte dessa entrega."
A Biblioteca Histórica do Itamaraty possui 
aproximadamente 140 mil itens, incluindo 
obras raras e coleções especiais, como a que 
pertenceu ao Barão do Rio Branco. O arqui-
vo, com cerca de 3.226 metros lineares de 
documentos, é considerado um dos cinco 
mais importantes do Brasil, segundo o Ar-
quivo Nacional, destacando-se também en-
tre instituições similares na América Latina.
O acervo abrange documentos da Secre-
taria dos Negócios Estrangeiros da Coroa 
Portuguesa quando da transferência para o 
Brasil em 1808, documentos relacionados 

à independência do país, como uma carta 
patente de Dom João VI a Dom Pedro I de 
1825, e o Tratado de Paz, Amizade e Alian-
ça entre o Reino de Portugal e o Império 
do Brasil, do mesmo ano. O acervo rela-
cionado à escravidão inclui documentos de 
1812 a 1869, destacando-se 164 processos 
de aprisionamento de navios negreiros, que 
são únicos no mundo.
A Mapoteca Histórica do Itamaraty, com 
cerca de 30 mil itens, é considerada a mais 
importante da América Latina, abrangen-
do toda a história da cartografia ocidental 
desde o século XVI, e contém exemplares 
representativos das principais escolas car-
tográficas. Destaca-se entre os documen-
tos o mapa-múndi de 1512, considerado 
o primeiro mapa em que aparece o nome 
"Brasil" para designar o território da então 
colônia portuguesa na América.
Vale entender ainda que o Palácio, na Ave-
nida Marechal Floriano, é o principal espaço 
do governo federal no Rio para receber de-
legações estrangeiras, e sediará a cúpula dos 
chefes de Estado do G20 a partir de 2024.
Tombado como patrimônio histórico em 
1938, o Palácio já foi sede do Governo Re-
publicano (1889-1898) e do Ministério das 
Relações Exteriores (1899-1970). Atualmen-
te, abriga o Escritório de Representação do 
MRE no Rio de Janeiro (ERERIO), o Arqui-
vo Histórico, a Mapoteca, o Museu Histórico 
e Diplomático, além de ser a sede do Centro 
de História e Documentação Diplomática e 
da Fundação Alexandre de Gusmão.

PATRIMÔNIO

Biblioteca da sede histórica, na Avenida Marechal Floriano, possui aproximadamente 140 mil itens, incluindo obras raras e 
coleções especiais, como a que pertenceu ao Barão do Rio Branco

Falha em parques eólicos e solares no CE causou apagão de agosto

BNDES aprova R$ 16,3 milhões para 
restauração do acervo do Palácio do Itamaraty

OBanco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (BNDES) aprovou 
apoio de R$ 16,3 milhões 
destinado à restauração do 
acervo de arquivos do Mi-

nistério das Relações Exteriores (MRE), si-
tuado no histórico complexo do Palácio do 
Itamaraty, no Centro do Rio. O investimen-
to faz parte de um projeto de revitalização 
cultural, com um custo total de R$ 33,2 mi-
lhões. Empresas privadas e outras estatais 
vão contribuir para o montante.
As ações abrangem uma série de iniciativas, 

incluindo a restauração da infraestrutura 
física da Biblioteca localizada no complexo, 
a construção de um anexo para a guarda 
do acervo, a implementação de programas 
de formação e educação patrimonial, bem 
como a catalogação, conservação e digita-
lização de milhares de documentos, livros, 
fotografias e mapas.
A expectativa é que esse apoio resulte em um 
aumento significativo no número de visitantes 
ao local, proporcionando um maior acesso aos 
documentos e bens históricos ali preservados.
Tereza Campello, diretora Socioambiental 
do BNDES, expressou sua satisfação com a 

O Operador Nacional do Sistema Elétri-
co (ONS) apontou que a principal causa 
para o apagão ocorrido no Brasil no dia 
15 de agosto foi uma falha no desempe-
nho de equipamentos de parques eólicos 
e solares, localizados próximos à linha 
de transmissão Quixadá – Fortaleza II, 
no Ceará. Na ocasião, cerca de 29 mi-
lhões de brasileiros em quase todo o país 
ficaram sem energia.
De acordo com relatório, divulgado nes-
ta terça-feira (26) pelo órgão, os equi-
pamentos responsáveis pelo controle de 
tensão funcionaram abaixo do ideal.
“A análise da perturbação permitiu 
constatar que o desempenho dos contro-
les em campo, de usinas eólicas e solares, 

em especial no que tange à capacidade 
de suporte dinâmico de potência reativa, 
foi muito aquém dos modelos matemáti-
cos fornecidos pelos agentes e represen-
tados na base de dados oficial de tran-
sitórios eletromecânicos”, diz o relatório 
do ONS divulgado nesta terça-feira (26).
O operador informa que a diferença en-
tre o desempenho dos equipamentos e as 
simulações “não permitiu ao ONS iden-
tificar os riscos relacionados ao cenário 
operativo pré-distúrbio”, que provocou a 
queda de energia.
Com a divulgação do documento, cha-
mado de Relatório de Análise de Pertur-
bação (RAP), agentes do sistema elétrico 
poderão manifestar-se. O relatório será 

finalizado até o dia 17 de outubro.

Relembre o caso
O blecaute afetou 25 estados e o Distrito Fe-
deral. A interrupção começou às 8h30 do dia 
15 de agosto, com queda no fornecimento de 
19 mil megawatts, cerca de 27% da carga to-
tal (73 mil MW) naquele horário.
Nas regiões Sul, Sudeste e Centro-Oeste 
o serviço foi restabelecido quase que in-
tegralmente em menos de uma hora. Já 
na Região Nordeste, a recuperação de-
morou mais. Foram necessárias três ho-
ras para restabelecer apenas 70% da car-
ga afetada. O impacto foi ainda maior na 
Região Norte, com recuperação da carga 
em cerca de sete horas.
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ministro Alexandre de Moraes, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), votou nesta terça-feira 
(26) pela condenação de mais 
cinco réus pelos atos golpistas de 
8 de janeiro. 
Na madrugada de hoje, a Cor-

te iniciou o julgamento virtual das ações penais 
contra os acusados. A votação será vai até 2 de 
outubro. Dez ministros estão aptos a votar.
Eu seu voto, Moraes condena os réus João 
Lucas Vale Giffoni, Jupira da Cruz Rodri-
gues e Nilma Lacerda Alves a 14 anos de 
prisão. Davis Baek foi apenado com 12 anos, 
e Moacir Jose Dos Santos, condenado a 17 
anos. 
Todos foram denunciados pela Procuradoria-
-Geral da República (PGR) pelos crimes de as-
sociação criminosa armada, abolição violenta 
do Estado Democrático de Direito, golpe de Es-
tado e dano qualificado. 
Pela modalidade virtual, os ministros in-
serem os votos no sistema eletrônico e não 

há deliberação presencial. O julgamento é 
aberto com o voto do relator. Em seguida, os 
demais ministros passam a votar até o horá-
rio limite estabelecido pelo sistema. Antes 
do julgamento, os advogados incluem vídeos 
com a gravação da sustentação oral.

Acusados
João Lucas Valle Giffoni mora em Brasília e 
foi preso em flagrante pela Polícia Legislativa 
dentro do Congresso. No processo, a defesa do 
réu afirmou que ele não participou da invasão 
do prédio e entrou no Congresso para fugir 
das bombas de gás lacrimogêneo. A defesa de 
Giffoni acrescentou ainda que ele não apoia 
atos antidemocráticos e de vandalismo. 
Jupira Silvana da Cruz Rodrigues vive em Be-
tim (MG) e foi presa no interior do Palacio do 
Planalto. Os advogados dela afirmaram que "não 
há nenhuma evidência" de que acusada tenha 
participado da depredação. Segundo a defesa, 
ela chegou na Esplanada dos Ministérios após 
o início da depredação e entrou no Palácio do 

Planalto para se proteger das balas de borracha 
e do gás lacrimogêneo lançados contra os mani-
festantes que estavam do lado de fora.
Nilma Lacerda Alves, de Barreiras (BA), tam-
bém foi presa no Palácio do Planalto. A defesa 
declarou que a ré não participou das depreda-
ções e disse que não há provas no processo para 
justificar a condenação.
Davis Baek, morador de São Paulo, foi preso na 
Praça dos Três Poderes e portava dois rojões, 
cartuchos de gás lacrimogêneo, uma faca e um 
canivete. A defesa sustentou que ele não partici-
pou da depredação. 
A defesa de Moacir Jose dos Santos, de Cascavel 
(PR), preso no Palácio do Planalto, disse que o 
réu foi a Brasília para participar de uma mani-
festação "ordeira e pacífica" e não aderiu aos atos 
de depredação. Também afirmou que o acusado 
não portou nenhum tipo de armamento e que 
ele entrou no Palácio para se proteger.
Há duas semanas, o STF condenou os três pri-
meiros réus.

A ministra Rosa Weber, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), comanda, na próxima quarta-fei-
ra (27), a última sessão presencial do plenário da 
Corte no cargo de presidente.
Na sessão, a previsão é de que os ministros 
retomem o julgamento da tese para a aplica-
ção da decisão que invalidou o uso do marco 
temporal nas áreas indígenas.
Também está prevista uma homenagem à ministra.
O novo presidente do Supremo, ministro Luís 
Roberto Barroso, toma posse na quinta-feira 
(28). Com ele, o vice-presidente Edson Fachin.
Weber vai se aposentar na próxima segunda-fei-
ra (2), após quase 12 anos de atuação na Corte -- 
marcada pelo comando do tribunal no último ano 
e pela relatoria de processos com impacto social.
A ministra atuará no tribunal até o dia 1º de ou-
tubro. Na prática, ela pode assinar decisões até 
essa data. E, ainda, apresentar votos em proces-
sos na sessão do plenário virtual que começa no 
dia 29 de setembro. Estes votos serão preserva-
dos, mesmo que os julgamentos sejam adiados. 
Com isso, seu sucessor não vota nestes casos.
O ato de aposentadoria compulsória deverá ser 
publicado oficialmente no dia 2 de outubro, dia 
do aniversário de 75 anos.
A aposentadoria compulsória da ministra atende 
a uma determinação da Constituição. Pelo texto, 
a carreira na Corte deve se encerrar nesta idade.

Trajetória
Weber é a primeira mulher que, na condição de 
magistrada de carreira, ingressou no Supremo 
Tribunal Federal em toda a sua história.
Em 2018, foi a primeira mulher a comandar 

uma eleição presidencial no Brasil.
Gaúcha, de Porto Alegre, Rosa Maria Pires We-
ber nasceu em 2 de outubro de 1948. Ela ingres-
sou na magistratura trabalhista em 1976, como 
juíza substituta no Tribunal Regional do Traba-
lho da 4ª Região (Rio Grande do Sul).
Em 1981, foi promovida ao cargo de juíza-presi-
dente, que exerceu sucessivamente nas Juntas de 
Conciliação e Julgamento de Ijuí, Santa Maria, 
Vacaria, Lajeado, Canoas e Porto Alegre.
Ela chegou ao cargo de juíza do TRT em 1991, 
tribunal que presidiu entre 2001 e 2003, após ter 
sido corregedora regional.
Rosa Weber também foi professora da Faculda-
de de Direito da Pontifícia Universidade Católi-
ca do Rio Grande do Sul (PUCRS), entre 1989 
e 1990, nas disciplinas de direito do trabalho e 
processo do trabalho.
A ministra foi convidada para atuar no TST em 
maio de 2004, tendo sido efetivada como minis-
tra do tribunal trabalhista dois anos depois

Presidência
Sob sua presidência -- iniciada em setembro do 
ano passado, a ministra comandou a reação insti-
tucional da Corte aos atos golpistas de 8 de janeiro.
A Corte reconstruiu sua sede a partir da atu-
ação da ministra e pôde iniciar a sessão do 
ano do Judiciário no plenário, que foi recu-
perado em menos de um mês.
Nesse contexto, o tribunal atuou também na 
análise de processos contra executores e parti-
cipantes das ações. Em setembro, o julgamento 
desses casos foi iniciado. Além disso, o Supremo 
ainda supervisiona as apurações contra mento-

res e incentivadores dos atos antidemocráticos.
Ainda sob seu comando, o Supremo analisou ca-
sos de grande repercussão. Entre eles:

• a validade do chamado "orçamento secreto";
• se era constitucional o indulto concedido pelo 

ex-presidente Jair Bolsonaro;
• a possibilidade de aplicação da tese do marco 

temporal na demarcação de áreas indígenas;
• a ação que impede a aplicação da tese da "le-

gítima defesa da honra" em casos de feminicí-
dios no tribunal do júri;

• a ação que identificou a omissão do Congresso 
ao estabelecer o tamanho das bancadas dos es-
tados na Câmara;

• a ação penal contra o ex-presidente Fernando Collor;
• a ação contra lei da Bahia que estabelecia uma es-

pécie de marco temporal de áreas de quilombolas;
• os chamados limites de decisões definitivas em 

processos envolvendo impostos.

Na presidência do Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), sua gestão foi marcada pela retomada dos 
mutirões carcerários e a discussão sobre a am-
pliação da representatividade das mulheres nos 
tribunais de segunda instância.

Votos
Weber é a relatora da ação que discute a descri-
minalização do aborto em mulheres até a 12ª 
semana de gravidez.
Na semana passada, apresentou um voto consi-
derado histórico pelo colega de tribunal, minis-
tro Edson Fachin.
Em outro tema com impacto social, a ministra re-

JULGAMENTO

Julgamento virtual teve início na madrugada desta terça-feira (26)

Moraes vota pela condenação de
mais cinco réus pelo 8 de janeiro

Rosa Weber comanda a última sessão do 
STF como presidente nesta quarta-feira

O

latou a ação que estabelecia uma espécie de "mar-
co temporal" para comunidades quilombolas.
No combate à Covid-19, Weber foi relatora de 
ações em que governos estaduais pediam ao 
Ministério da Saúde a habilitação de mais leitos 
de Unidades de Terapia Intensiva (UTIs) para 
pacientes graves. O tribunal determinou que os 
leitos dos estados fossem restabelecidos e o caso 
foi encaminhado à conciliação.
Também na função de relatora, suspendeu o 
compartilhamento de dados de usuários de tele-
comunicações com o IBGE para a produção de 
estatística oficial durante a pandemia. A decisão 
foi referendada pela Corte.
Weber também suspendeu trechos de decretos 
do então presidente Jair Bolsonaro que facilita-
vam o acesso a armas de fogo, por flexibilizarem 
as regras para a compra e porte dos armamentos.
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NOVO COMANDO

Sai Fernando Albuquerque, entra José Renato Torres, cedido ao TCM há 16 anos.

Governo do Estado troca secretário da Polícia Civil; 
delegado que estava no TCM assume pasta

ela terceira vez em menos 
de quatro anos, o Governo 
do Estado trocou o coman-
do da Polícia Civil. Desta 
vez, após um ano e cinco 
meses no cargo, o delegado 

Fernando Antônio Paes de Andrade Albu-
querque foi exonerado da função.
No seu lugar assume o também delegado  
José Renato Torres do Nascimento, que es-
tava fora da instituição desde 2007, quan-
do foi cedido para o Tribunal de Contas do 
Município (TCM). Na instituição, ele coor-
denava o departamento de segurança.
A mudança foi publicada na edição do Diá-
rio Oficial desta terça-feira (26) e é assinada 
pelo governador Cláudio Castro (PL).
Foi apurado que, nos últimos meses, a troca 
de Albuquerque já vinha sendo costurada 
internamente, com várias reuniões feitas no 
Palácio Guanabara para que a troca de se-
cretário fosse sacramentada.
O convite para que José Renato assumisse 

o cargo aconteceu em Portugal, nas últimas 
semanas, quando Castro e ele estiveram 
juntos. Fontes afirmam que Cláudio Castro 
estaria insatisfeito com a atuação de Fer-
nando Albuquerque à frente da pasta.
Antes de ser cedido ao TCM, José Rena-
to chegou a ser da cúpula da Polícia Civil, 
quando deixou o cargo de subchefe da Po-
lícia Civil, o segundo na hierarquia da ins-
tituição. Na época, o comando da pasta era 
do delegado Álvaro Lins.

Mandato 'tampão'
Albuquerque assumiu a chefia da cor-
poração no lugar do também delegado 
Allan Turnowski, que deixou a pasta 
para ser candidato a deputado federal 
pelo Partido Liberal (PL).
De acordo com pessoas ligadas à Polícia 
Civil, Fernando Albuquerque teria um 
"mandato tampão". Já que, o objetivo era 
Turnowski se eleger deputado federal e, 
posteriormente, ele, caso eleito, se licenciar 

do cargo e voltar a pasta.
No entanto, Allan Turnowski acabou sendo 
preso por suspeita de organização crimi-
nosa e envolvimento com o jogo do bicho. 
Atualmente, o delegado está solto e cumpre 
uma série de medidas cautelares — como 
não acessar repartições da polícia.
Em abril do ano passado, ao assumir, Albu-
querque chegou a se emocionar e afirmou que 
a corporação continuaria intransigente com a 
criminalidade. Ele disse também que a redu-
ção dos índices de criminalidade e o combate 
ao crime organizado e à lavagem de dinheiro 
seria uma marca da Polícia Civil atual.
“Continuamos buscando a cada dia apre-
sentar um serviço público de melhor quali-
dade. Muito ainda há de se fazer. A missão é 
extremamente difícil”, disse à época.
Durante a gestão de Albuquerque, ele ten-
tou enfrentar a guerra entre milícia e o trá-
fico na Praça Seca e Rio das Pedras, e a dis-
puta entre milicianos rivais em Santa Cruz, 
na Zona Oeste, e Itaguaí.

Gestões com operações letais
Foram nas gestões de Turnowski/Albuquerque que 
o RJ registrou três das quatro operações mais letais 
de toda a história da cidade. Nesse período, foram 
70 mortos em apenas três ações na cidade do Rio.
A mais letal entre todas as ações envolvendo agentes 
públicos aconteceu no Jacarezinho, na Zona Norte, 
em maio de 2021, quando 28 pessoas morreram.
Um ano depois, em maio de 2022, 25 pessoas 
foram mortas durante uma operação policial na 
Vila Cruzeiro, também na Zona Norte.
Em agosto de 2022, uma ação com policiais 
militares e civis resultou em mais 17 mortos 
durante a incursão no Complexo do Alemão, 
outro conjunto de favelas da Zona Norte do 
Rio. Entre os assassinados estão uma mulher, 
um policial e 15 suspeitos, segundo a PM.
As três operações organizadas por forças de 
segurança pública estão em destaque em uma 
lista que contabiliza mortes, mas que também 
retrata a rotina de quem vive em comunidades 
carentes na Cidade Maravilhosa.

Veja as operações mais letais da 
cidade do Rio de Janeiro:

• Jacarezinho (maio de 2021) - 28 mortos;
• Vila Cruzeiro (maio de 2022) - 25 mortos;
• Complexo do Alemão (junho de 2007) - 19 

mortos;
• Complexo do Alemão (julho de 2022) - 17 

mortos;
• Senador Camará (janeiro de 2003) - 15 

mortos;
• Fallet/Fogueteiro (fevereiro de 2019) - 15 

mortos;
• Complexo do Alemão (julho de 1994) - 14 

mortos;
• Complexo do Alemão (maio de 1995) - 13 

mortos;
• Morro do Vidigal (julho de 2006) - 13 mortos;
• Catumbi (abril de 2007) - 13 mortos;
• Complexo do Alemão (agosto de 2004) - 12 

mortos;
Fonte: GENI/UFF

Se considerarmos os números de todo o estado, a 
lista das operações com mais mortes teria que in-
cluir uma ação da PM na Vila Operária, no Muni-
cípio de Duque de Caxias, na Baixada Fluminense, 
em janeiro de 1998, que terminou com 23 mortos.

P

O delegado José Renato 
Torres — Foto: Reprodução

Delegado Fernando Albuquerque 
— Foto: Divulgação

Allan Turnowski (E), Cláudio Castro e Fernando 
Albuquerque — Foto: Divulgação

Allan Turnowski e Fernando Antônio 
Albuquerque — Foto: Divulgação

Moradores retiram corpos no Alemão — Foto: Reprodução
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Policiais conseguiram interceptar táxi onde ele estava, que seguia sentido Barra da Tijuca

Após ser preso ao ameaçar dar tiros, Diego
Alemão é internado em clínica de reabilitação

CONFUSÃO

ex-BBB Diego Alemão foi 
internado em uma clínica de 
reabilitação após o episódio 
em que foi preso por porte 
ilegal de arma no Leblon, 
Zona Sul do Rio, nesta terça-
-feira. A informação foi di-

vulgada nas redes sociais do advogado Jeffrey 
Chiquini, que está cuidando da assessoria ju-
rídica do ex-brother. Segundo a publicação, o 
motivo seria depressão e uso de substâncias 
químicas, que estariam atrapalhando Diego 
neste momento
"Em um momento de muita dor, comunicamos a 
todos que Diego Gasques acaba de ser interna-
do espontaneamente em clínica de reabilitação. 
Pedimos a compreensão de todos pelo fatídico 
ocorrido. Diego, infelizmente, vem sofrendo de 
um mal que tem acometido muitas pessoas atu-
almente. Há alguns meses tem enfrentado pro-
funda depressão e uso de substâncias químicas. 
Em breve teremos novamente o Diego Alemão 
que os brasileiros já conheceram, saudável, ale-
gre e querido por muitos", escreveu Chiniqui.

A entrada na clínica de reabilitação aconteceu 
poucas horas depois de Diego Alemão ter dei-
xado a 12º DP (Copacabana). De acordo com 
agentes, Diego dizia que daria tiros em uma es-
quina de Ipanema. Após as ameaças, ele pegou 
um táxi e foi preso na Avenida Delfim Moreira, 
no Leblon, bairro vizinho. Foi arbitrada uma 
fiança no valor de R$ 4 mil. O ex-BBB foi libera-
do e deixou a delegacia por volta de 9h.
Ao sair da delegacia, Diego disse carregar uma 
“arma não municiada” devido à falta de seguran-
ça no município:
— Venho para o Rio de Janeiro, cidade maravi-
lhosa, sem risco nenhum. Eu tenho uma arma 
não municiada, que estava debaixo do carro. Há 
muitos anos registrada.
Ele disse ainda que usa a arma para se "defender".
— Eu sou pouco ameaçado, pouco extorquido — 
afirmou.

Armado em rua de Ipanema
Segundo a Polícia Militar, uma equipe do 23º BPM 
(Leblon) foi acionada para checar a presença de 
um homem armado na esquina das ruas Viscon-

de de Pirajá e Gomes Carneiro, em Ipanema. Ao 
chegarem ao local, os policiais foram informados 
que o suspeito havia entrado em um táxi, seguindo 
para a Barra da Tijuca, na Zona Oeste.
Os PMs pediram reforços e conseguiram inter-
ceptar o veículo já na Avenida Delfim Moreira. 
Alemão estava no banco traseiro. Ele foi revista-
do, e os agentes encontraram o revólver 32 e com 
duas munições no tambor. Outras seis balas, do 
mesmo calibre, estavam na cartucheira do coldre.
Arma apreendida com ex-BBB Diego Alemão na 
madrugada desta terça-feira.
O ex-BBB inicialmente negou que a arma fosse 
sua e também do taxista.
Já o taxista contou aos PMs que viu o momento 
em que Alemão entrou no carro com o revólver. 
Ainda de acordo com o motorista, na região onde 
Diego entrou no carro há câmeras que podem tê-
-lo flagrado apontando a arma em várias direções.
O ex-BBB foi, então, encaminhado para a dele-
gacia. O caso agora será encaminhado à Justiça 
e ficará a cargo do poder judiciário. Novas di-
ligências podem ser feitas pela Polícia Civil do 
Rio caso o juiz responsável pelo processo peça.

O

Arma apreendida com ex-BBB Diego Alemão na ma-
drugada desta terça-feira — Foto: Reprodução

Um dia após bandidos interromperem circulação de trens e ônibus
ser queimado, PM faz operação em comunidade em guerra no Rio
Na manhã seguinte a uma noite de violência na 
Zona Norte do Rio, quando bandidos impedi-
ram a circulação de trens nas proximidades da 
estação de Barros Filho, no ramal de Belford 
Roxo, incendiaram um ônibus na Pavuna e ten-
taram queimar outro coletivo na Avenida Bra-
sil, a Polícia Militar reforça o policiamento na 
região, nesta terça-feira. Segundo a corporação, 
equipes se encontram nos complexos da Pedrei-
ra e do Chapadão, que se estendem pelos bairros 
de Costa Barros, Pavuna, Anchieta, Barros Filho, 
Coelho Neto, Parque Colúmbia e Guadalupe.

Participam das ações equipes do 41º BPM (Irajá), com 
o apoio de policiais do 2º Comando de Policiamento de 
Área (CPA). Não há registro de presos nem de feridos.
No Chapadão, além do reforço de policiamen-
to, agentes do Comando de Operações Especiais 
(COE) fazem uma operação que visa a coibir 
uma guerra com bandidos rivais da Pedreira por 
território. Nos últimos dias, as quadrilhas vêm 
se enfrentando. Nesta segunda-feira, houve mais 
um confronto entre os bandos inimigos.
Equipes das Rondas Especiais e Controle de 
Multidões (Recom) também reforçam o policia-

mento junto ao 41º BPM, ao 2º CPA e ao COE 
principalmente nos acessos à Avenida Brasil. As 
equipes estão em vias usadas pelos criminosos 
para se locomoverem, como a Estrada do Cam-
boatá, a Rua Mogiqui, a Estrada de Botafogo, a 
Estrada João Paulo e a Rua Francisco Portela.

Circulação normal
A SuperVia informou que, na manhã desta ter-
ça-feira, a circulação está normal no ramal de 
Belford Roxo. De acordo com a concessionária, 
o intervalo médio é de 24 minutos.

Testemunha diz que homem matou filha e sobrinha a golpes de martelo
por vingança, para ‘mostrar à ex-mulher como era ficar sem filho’
Trechos de depoimentos de testemunhas da mor-
te de duas crianças em Senador Camará, na Zona 
Oeste do Rio, na sexta-feira (24), foram divulga-
dos durante a audiência de custódia do principal 
suspeito da ação, David de Souza Miranda.
As crianças eram filha, Luísa Fernanda, de 5 anos, 
e sobrinha de David, Ana Beatriz, de 4. Elas es-
tavam acompanhadas da ex-cunhada de David, 
Natasha Maria Silva Gonçalves de Albuquerque, 
mãe de Ana Beatriz. Ela foi amarrada e torturada 
pelo suspeito e está internada em estado grave.
Testemunhas contaram que David estava incon-
formado porque a sua ex-companheira, mãe de 
Luísa Fernanda, o denunciou à polícia por crimes 
praticados contra ela. Uma das frases ouvidas foir 
que ele mataria a ex-cunhada com marretadas 
e ainda mataria a própria filha, como forma de 
"mostrar à ex-mulher como era ficar sem filho".
As testemunhas relataram barulhos de marreta-
da e o som de gritos: "Pai, não faz isso, não, pai, 
pelo amor de Deus, pai!".

Logo depois, a casa pegou fogo e David foi embora.
A polícia diz que os depoimentos revelam que, em 
telefonemas, David disse que matou as três e que 
ligou para a ex-companheira, Nayla, e disse que ela 
havia "provocado uma tragédia na família".
Natasha havia levado Luísa para David ver por 
causa de uma medida protetiva que impedia a 
aproximação dele de Nayla.

Criança teve os pés presos
Vizinhos também relataram à polícia que, quan-
do conseguiram conter as chamas, entraram no 
imóvel e viram uma das crianças completamente 
desacordada, aparentando morta.
A outra menina foi encontrada com os pés pre-
sos sob uma cama box, com o corpo queimado, 
mas ainda com vida. As duas foram encaminha-
das a hospitais, mas não resistiram e morreram.
Natasha também foi socorrida e está internada 
em estado grave.
Os laudos de necropsia de Luísa e Ana Beatriz 

indicam que elas morreram em razão de trau-
matismo craniano.
David foi preso na Tijuca, na Zona Oeste do Rio, 
após se envolver em um acidente de carro en-
quanto fugia.

Prisão preventiva
A Justiça do Rio converteu em preventiva a 
prisão de David de Souza Miranda em au-
diência de custódia na segunda-feira (25) 
levando em conta a sua periculosidade e a 
comoção que o caso causou.
"A frieza e desequilíbrio emocional do custo-
diado, apontados pela própria dinâmica dos 
fatos, é fator que pode contribuir para que as 
testemunhas se sintam constrangidas para 
prestar depoimento sabendo que o autor de 
um crime de tamanha gravidade estará solto 
no mesmo ambiente", escreveu a juíza Rachel 
Assad em trecho da decisão que determinou 
a prisão preventiva de David.

Luisa, Natasha e Ana Beatriz — 
Foto: Reprodução/Redes sociais
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m motociclista gravou 
imagens do assalto que 
sofreu na Rua Doutor 
Garnier, no Rocha, Zona 
Norte do Rio.
As cenas, registradas pela 
câmera no capacete da ví-

tima, mostram o momento em que ele leva 
uma fechada de outro motociclista, que car-
regava uma mochila de empresa de delivery.
Quando é obrigado a reduzir a velocidade, 
uma outra moto emparelha, um bandido 
aponta uma arma para a cabeça da vítima, 
enquanto o carona desce e rouba celular, 
aliança e a moto do homem.
O rapaz desce da moto gritando: "Perdi, perdi", 
mas ainda leva um tapa de um dos criminosos.
A Polícia Militar informou que não teve 
registro de ocorrência do crime, mas que 
tem roteiros de rondas para coibir delitos 
na região do Rocha.

pping na Avenida das Américas e foram 
levados para a sede da 2ª Delegacia de Polí-
cia Judiciária Militar (DPJM), em Sulacap, 
também na Zona Oeste, para prestar escla-
recimentos sobre o caso.
Durante a ação, a coordenação de uma 
universidade que funciona no shopping 
chegou a alertar funcionários e alunos a 
permanecerem perto do campus, pois sus-
peitos com fuzis tinham sido vistos no esta-
cionamento do local.
Policiais militares realizaram um cerco ao 
shopping e fizeram uma blitz na Avenida 
das Américas.
As armas dos policiais foram apreendidas e 
um carro foram apreendidos.
Rogério Andrade chegou a ser preso no ano 
passado, mas foi solto em dezembro após 
decisão da 1ª Vara Criminal Especializada 
da Capital, do Tribunal de Justiça do Rio.
Em nota, a assessoria do Città Office Mall 
informou que na manhã desta segunda 
houve "uma operação da Polícia Militar em 
apoio ao Ministério Público na Avenida das 

Américas, em frente ao Città Office Mall".
Ainda de acordo com a direção do centro 
comercial, "durante essa operação, agentes 
da 2ª Delegacia de Polícia Judiciária Militar 
(2ª DPJM) entraram no Città para realizar 
uma ação contra policiais militares. Após 
sua realização, os agentes deixaram o inte-
rior do estabelecimento".
Por fim, o comunicado diz que "a seguran-
ça do shopping continua atuando normal-
mente em seu interior".

'Operação Calígula'
Segundo a denúncia do MP que embasou a 
"Operação Calígula", Rogério Andrade ex-
pandia seus negócios de exploração de jogos 
de azar em vasta área geográfica, mediante a 
imposição de domínio territorial com violên-
cia, além da prática reiterada e sistêmica dos 
crimes de corrupção ativa, homicídio, lavagem 
de dinheiro, extorsão, ameaça, dentre outros.
Tudo com a ajuda de sua organização cri-
minosa, que inclui o PM reformado Ronie 
Lessa e dois delegados.

Cenas gravadas pela câmera no capacete da vítima mostram o momento em que ele leva uma 
fechada de um motociclista, reduz a velocidade e é abordado por uma dupla em outra moto.

Policiais militares realizaram um cerco no shopping
e fizeram uma blitz na Avenida das Américas

Homem é preso suspeito de importunação sexual dentro de ônibus no Recreio

Motociclista assaltado grava imagens
do ataque na Zona Norte do Rio

Criminosos roubam motociclista 
no Rocha — Foto: Reprodução

Dois integrantes de 
quadrilha que fazia 
anúncios falsos de 
venda de veículos 

são presos no Recreio

Dois integrantes de uma quadrilha de estelio-
nato foram presos no sábado, no Recreio dos 
Bandeirantes, na Zona Oeste do Rio. Eles fo-
ram capturados após monitoramento do Setor 
de Inteligência da 42ªDP, delegacia do bairro, 
onde vítimas fizeram denúncia. A dupla, a par-
tir de anúncios falsos na internet, encontrava 
compradores interessados e os ameaçava.
Os criminosos prometiam remuneração 
mensal aqueles que publicassem anúncios 
falsos de veículos nas redes sociais. De acor-
do com a polícia, a prática ajudava a dar 
mais "credibilidade para as pessoas", já que 
os compradores eram atraídos pela propa-
ganda em perfis de conhecidos.
Ao entrarem em contato por meio do anún-
cio, os interessados eram convencidos a 
encontrar os vendedores em alguma loca-
lidade no Recreio. Ali, eram rendidos por 
homens armados e levados para uma casa 
em construção abandonada.
As vítimas que denunciaram o golpe à polí-
cia, revelaram terem sido obrigadas a reali-
zar transferências por meio de pix, que lhe 
causaram prejuízo de cerca de R$ 12 mil.
Durante as investigações, a polícia desco-
briu que quadrilha iria praticar mais um 
golpe, no mesmo local do roubo das outras 
vítimas. Ao chegarem lá, encontraram os in-
tegrantes e os prenderam ao tentaram fugir.
Na delegacia, os autores confessaram que 
integravam a quadrilha, sendo um deles re-
conhecido pessoalmente pelas vítimas. Eles 
foram autuados em flagrante pelos crimes 
de extorsão, roubo e associação criminosa. 
As investigações prosseguem para localizar 
os demais integrantes do grupo.

U

Agentes da Corregedoria da Polícia Militar 
realizaram uma ação contra policiais mi-
litares suspeitos de atuar na segurança do 
contraventor Rogério Andrade. Três PMs 
foram detidos no shopping Città Office 
Mall, o antigo Città América, na Barra da 
Tijuca, Zona Oeste do Rio, no início da tar-
de desta segunda-feira (25).
Os policiais estavam em uma loja do sho-

Um homem foi preso em flagrante nesta segun-
da-feira (25) por importunação sexual contra 
uma passageira dentro de um ônibus no Re-
creio dos Bandeirantes, Zona Oeste do Rio.
O caso aconteceu em um coletivo da linha 
Campo Grande-Menezes Côrtes.
O suspeito, identificado como Gerson Luiz da 
Silva Sodré, de 51 anos, foi detido por militares 
do Segurança Presente.
De acordo com os agentes, o homem sentou ao 

lado de uma mulher e se masturbou durante o 
trajeto. A vítima conseguiu fazer imagens do ato 
e entregou aos policiais.
A mulher contou ainda que achou estranho o 
homem sentar ao lado dela já que o ônibus esta-
va vazio. Segundo o relato da vítima, logo após o 
homem se acomodar no assento, ele deu início 
ao ato obsceno.
O suspeito foi levado à 42ª DP (Recreio) e, de-
pois, encaminhado à 16ª DP (Barra da Tijuca).
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elebrado nesta quarta-
-feira, o Dia Mundial do 
Turismo será marcado 
por uma programação 
especial no município de 
Duque de Caxias, na Bai-

xada Fluminense. Para comemorar a data, 
a Secretaria de Cultura e Turismo vai rea-
lizar, nesta terça-feira, a segunda edição do 
Seminário municipal de Turismo.
De acordo com a prefeitura da cidade, as vagas 
para o seminário são limitadas, e as inscrições 
devem ser feitas por meio de um formulário 
disponibilizado no site do município.
De 9h30 às 16h, turismólogos e profis-
sionais de administração e contabilidade 
estarão reunidos numa mesa-redonda na 
Biblioteca municipal Governador Leonel 
de Moura Brizola, na Praça do Pacifica-
dor. Além disso, os participantes do evento 
também vão visitar o Centro Cultural Os-
car Niemeyer, onde está localizado o Teatro 
Municipal Raul Cortez.

A população de Casimiro de Abreu final-
mente vai poder acompanhar as obras de re-
forma e ampliação da estação ferroviária de 
Rio Dourado. Desde a última semana, má-
quinas e homens atuam no espaço sob a su-
pervisão do arquiteto Fábio Kiffer, autor do 
projeto. A área total é de 355,86 m², e vai ga-
nhar um novo espaço cultural do município.
Com um orçamento de cerca de R$ 1,4 mi-
lhão, o local terá biblioteca, teatro, sala de 
música, sala de dança, salão multiuso, ad-
ministração, banheiros, copa e área exter-
na. O prazo de conclusão é de dez meses. 
Rafael Jardim, secretário de Obras, come-
morou o início das obras.
— Esse espaço tem uma importância muito 
grande para a população de Rio Dourado. 

Muitos estavam descrentes que essa obra sai-
ria do papel. E de fato a obra começou. Vamos 
transformar este local, abandonado por déca-
das, num novo espaço cultural e turístico da 
cidade, que vai trazer muitos benefícios aos 
moradores do distrito— disse Rafael.
Presidente da Fundação Cultural, Luciana 
Garcia concorda, e afirma que o distrito vai 
ganhar muitos atrativos na área cultural.
— Assim que esta obra terminar, vamos 
transformar a estação ferroviária num ver-
dadeiro polo cultural. Vamos oferecer diver-
sos cursos, oficinas, aulas de música e dança, 
enfim, vamos oferecer tudo para fomentar 
a cultura da cidade. Além disso, este espaço 
vai virar um ponto turístico no município. 
Quem ganha é a população — comentou.

Formar talentos, promover o esporte e o 
bem-estar da população são os pilares da 
prefeitura no projeto da Cidade do Espor-
te que terá a obra iniciada nos próximos 
meses. A previsão é que o complexo, ide-
alizado pela prefeitura em parceria com o 
Governo do Estado do Rio, seja inaugurado 
no próximo ano.
- A Cidade do Esporte é uma importante 
iniciativa do nosso governo, que vai pro-
mover o esporte e ainda garantir o bem-
-estar de toda a população da cidade. O 
complexo representa um marco para a 
nossa comunidade. Em breve, teremos 
um espaço completo e moderno para a 

prática de diversas atividades esportivas 
- explicou o prefeito André Português.
Com investimento de mais de R$ 1,4 mi-
lhão, a Cidade do Esporte contará com 
quadras de areia, tênis e poliesportiva, 
campo society; pista de skate; loja de con-
veniência; além de estacionamento, vesti-
ários e banheiros públicos.

Cidade recebe importantes competições
Miguel Pereira tem sido sede de competi-
ções de diversas modalidades, como a World 
Trail Races. Há menos de um mês, a cidade 
recebeu uma das etapas do Mundial de Vôlei 
de Praia, um dos maiores da modalidade.

Profissionais do Hospital Geral de Nova Igua-
çu (HGNI) participaram, nesta segunda-feira 
(25), de uma roda de conversa sobre os cui-
dados com a saúde mental e a prevenção ao 
suicídio. Com o tema “Abrindo os Olhos para 
o Setembro Amarelo”, em alusão a campanha 
nacional que acontece ao longo deste mês, o 
evento abordou questões relacionadas a pesso-
as em situação de vulnerabilidade emocional, e 
a importância do acolhimento aos pacientes e 
funcionários que precisam de ajuda.
Por ser uma unidade que atende toda a Bai-
xada Fluminense, região composta por 13 
municípios, o Hospital Geral de Nova Igua-
çu (HGNI) recebe pessoas vítimas de crises 
emocionais devido a problemas com a saú-
de mental. Nos últimos três meses foram 
registrados dez casos de tentativa de suicí-
dio. O preparo das equipes é essencial para 
oferecer uma assistência qualificada não só 
ao paciente como aos seus familiares. Além 
dos cuidados médicos, a equipe de psicolo-
gia também oferece o suporte necessário.
“É um tema que deve ser sempre debatido para 
que as pessoas tenham informações e saibam 
que não estão sozinhas. Em Nova Iguaçu te-
mos clínicas da família e unidades especiali-
zadas prontas para dar o suporte necessário 
para quem sofre com problemas relacionados 
à saúde mental”, destaca o secretário municipal 
de Saúde, Luiz Carlos Nobre Cavalcanti.
A conversa foi comandada pela psicóloga clí-
nica Lucimá Gonçalves Dornelas, assessora 
técnica da superintendência de saúde men-
tal, que pertence à Secretaria Municipal de 
Saúde (SEMUS). A profissional é especialista 
na área psicossomática e falou sobre a im-
portância desse debate, principalmente em 
um hospital de emergência como o HGNI.
“Se torna uma porta de entrada para atendi-
mentos emergenciais a pessoas que tentam 
o suicídio. Além do atendimento no hospi-
tal, esse paciente também passa a ser acom-
panhado externamente em ambulatórios de 
saúde mental”, explica.
Coordenadora da equipe de psicologia do 
HGNI, Ana Claudia Bello reiterou a im-
portância de se debater temas sensíveis 
como a tentativa de suicídio com o obje-
tivo de capacitar e preparar o profissional 
para atender esse paciente.
“Temos que conscientizar todas as equipes 
sobre esse tema. Falar disso, tirar do silêncio, 
porque esse é um tema que as pessoas têm pre-
conceito em falar. O que a pessoa não fala, ela 
faz e esse é um pedido de socorro. Precisamos 
estar sempre atentos para oferecer a possibili-
dade desse paciente ser acompanhado”, conta.
As atividades relacionadas à campanha 
“Setembro Amarelo” também foram rea-
lizadas na Maternidade Mariana Bulhões 
em unidades básicas de saúde do municí-
pio e de urgência e emergência.

Data é comemorada no dia 27 de setembro; nesta terça-feira, haverá um seminário na biblioteca municipal

Confira programação da prefeitura de 
Caxias para o Dia Mundial do Turismo

Casimiro de Abreu dá início às obras na estação ferroviária
de Rio Dourado, que vai ganhar um espaço cultural

Miguel Pereira ganhará Cidade do Esporte

Hospital Geral de 
Nova Iguaçu promove 
roda de conversa com 

funcionários sobre 
Setembro Amarelo

Confira a programação completa:
• 9h30: Abertura
• 10h: Palestra “O Inventário da Oferta Tu-

rística de Duque de Caxias”, com Isabela 
Fogaça, da Universidade Federal Rural do 
Rio de Janeiro (UFRRJ)

• 11h: Palestra “Cruzamento das Informa-
ções”, com Flavio Domingos, do Conselho 
Regional de Contabilidade

• 12h: Almoço livre

• 13h30: Mesa-Redonda “Potencialidades 
Turísticas de Duque de Caxias”, com Etinei 
Junior, do Hotel Matiz Multi Suítes; Luiz 
Henrique Lima Rocha, do Jeep Mazzaropi; 
Wellington Menghini, subsecretário Mu-
nicipal de Agricultura; e Antônio Augusto, 
diretor do Museu Vivo do São Bento

• 15h30: Apresentação cultural com o Mu-
seu Vivo da Capoeira

• 16h: Encerramento

C

Reforma e ampliação da estação ferroviária de 
Rio Dourado — Foto: Divulgação

Cidade do Esporte deve ser inaugurada 
em 2024 - Divulgação: Secom Pmmp
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SEMANA DE REPAROS

ESTÁ ABERTO 2O PRÊMIO FUNARJ DE RODAS
CULTURAIS, COM 350 MIL REAIS EM PREMIAÇÕES!

Segundo a concessionária Águas do Rio, duas situações distintas impactaram a distribuição nesses locais.

Distribuição de água é afetada em 
bairros do Rio e da Baixada Fluminense

concessionária Águas do 
Rio informou, na tarde des-
ta segunda-feira (25), que a 
distribuição de água tratada 
foi afetada em bairros das 
zonas Sul e Norte do Rio, 

além de municípios da Baixada Fluminense 
como Nilópolis e São João de Meriti.

Veja os locais afetados abaixo.
• Zona Sul: Botafogo, Copacabana (em 

parte), Humaitá, Jardim Botânico e Lagoa 
(Fonte da Saudade)

• Zona Norte: Acari, Anchieta, Barros 
Filho, Coelho Neto, Colégio, Costa Bar-
ros, Cordovil, Jardim América, Parada 
de Lucas, Parque Anchieta, Parque Co-
lumbia, Pavuna, Ricardo de Albuquer-
que, Vaz Lobo, Vicente de Carvalho e 
Vigário Geral

• São João de Meriti: Agostinho Porto, 
Centro, Coelho da Rocha, Eden, Jardim 
Iris, Jardim Meriti, Jose Bonifácio, P. 
Analândia, Parque Araruama, P. Barreto, 
P. Juriti, P. Santana, Tiete, Vila Rosali, Vila 
Tiradentes, Vilar dos Teles, V. S Rita, V. 

Farrula, V. Formoso, Vale da Simpatia
• Nilópolis: Cabral, Cabuis, Centro, Centro 

de Olinda, Da Mina, Frigorífico, Manoel 
Reis I, Manoel Reis II, Nossa Senhora de Fá-
tima, Nova Cidade, Novo Horizonte, Paiol, 
Santos Dumont, Tropical e Paiol de Pólvora

Segundo a concessionária, duas 
situações distintas impactaram a 

distribuição nesses bairros.
Sobre região da Zona Sul, a Águas do Rio 
informou que "a distribuição precisou ser 
interrompida no final da manhã para que 
técnicos da concessionária pudessem atuar 
em um reparo na rede de distribuição da 
Rua Macedo Sobrinho, no Humaitá".
Já quanto à Zona Norte e os municípios da 
Baixada Fluminense, a concessionária afirmou 
que "uma ocorrência em local fora da área de 
atuação da empresa afeta a distribuição".
"Equipes da Rio+Saneamento atuam no repa-
ro emergencial em uma adutora, em trecho 
da tubulação sob responsabilidade da empre-
sa, em Realengo, Zona Oeste", acrescentou.
Ainda de acordo com a empresa, "o abas-
tecimento será normalizado de forma gra-

dativa após a conclusão dos serviços nas 
localidades sob atuação da Águas do Rio".
A previsão da concessionária é que os re-
paros devem ser finalizados ainda nesta 
segunda-feira (25). Clientes da Águas do 
Rio podem entrar em contato com a dis-
tribuidora pelo telefone 0800 195 0 195.

Outros reparos
Segundo a Águas do Rio, há ainda outras 
duas intervenções que podem atingir o 
abastecimento.
A Estação de Tratamento de Água (ETA) 
Tanguá opera com capacidade reduzida 
entre os dias 25 a 29 de setembro, das 8h 
às 20h, o que pode afetar o fornecimento 
em todo o município. A medida, segundo 
a concessionária, é "para viabilizar a subs-
tituição do seu leito filtrante, entre outras 
ações de melhoria".
Já o fornecimento de água tratada em partes 
do Méier e do Engenho de Dentro, na Zona 
Norte, será interrompido, nesta terça-feira 
(26/09), das 8h às 13h, com objetivo de "via-
bilizar uma intervenção na rede de distribui-
ção de água da Rua Camarista Méier".

Em 2023 as Rodas Culturais e Batalhas 
de Hip-Hop do Rio de Janeiro novamen-
te têm o seu edital de fomento. Neste ano 
histórico em que o movimento Hip Hop 
completa 50 anos: O 2ª  Prêmio FUNARJ 
de Rodas Culturais de Hip Hop, lançado 
no último dia 28 de Agosto de 2023, que 
premiará 50 rodas e batalhas em todo do 
estado do RJ. As inscrições estão abertas 
e, para concorrer, basta comprovar que a 
Roda Cultural está em atividade.
O total previsto no edital é de R$ 350 
mil, que serão divididos em prêmios de 
R$ 7 mil para cada uma das 50 rodas 
culturais - de todas as regiões do Rio de 
Janeiro - melhores colocadas de acor-
do com o critério de seleção. O prêmio 
é uma articulação da FUNARJ com o 
mandato da Deputada Dani Monteiro e 
com a Semana do Hip Hop do RJ.
As inscrições vão de 28 de Agosto até 
12 de Outubro de 2023 e podem ser 
feitas de forma simples, através de um 
Formulário do Google com comprova-
ção via Portfólio. Para conferir o edi-

tal e saber mais informações,  acesse: 
https://www.funarj.rj.gov.br/node/250
Mais informações no instagram @semana-
dohiphoprj
Fotos: Thiago Lima, nas Bata-
lhas Marginow e Matriz duran-
te a Semana do Hip Hop RJ 2022 
Os editais culturais são um importante 
mecanismo de fomento à cultura urba-
na no Rio de Janeiro. Eles permitem que 
artistas, coletivos e grupos culturais te-
nham acesso a recursos financeiros para 
realizar suas atividades, o que contribui 
para o desenvolvimento e a democrati-
zação da cultura na cidade.
No Rio de Janeiro, existem diversos edi-
tais culturais promovidos por órgãos pú-
blicos, como a Prefeitura do Rio, o Go-
verno do Estado e a Fundação Cultural 
Cidade do Rio de Janeiro. Esses editais 
contemplam uma ampla gama de ma-
nifestações culturais, incluindo música, 
dança, teatro, artes visuais, literatura, ci-
nema e audiovisual.
Os editais culturais são importantes para 

a cultura urbana do Rio de Janeiro por 
diversos motivos. Em primeiro lugar, 
eles contribuem para a democratização 
da cultura, pois permitem que artistas 
e grupos culturais de diferentes origens 
e realidades sociais tenham acesso a 
recursos financeiros para realizar suas 
atividades. Em segundo lugar, os editais 
culturais ajudam a promover a diver-
sidade cultural, pois apoiam manifes-
tações culturais de diferentes grupos e 
comunidades. Em terceiro lugar, os edi-
tais culturais contribuem para o desen-
volvimento da cultura urbana, pois esti-
mulam a criação e a produção cultural 
Democratização da cultura:Os edi-
tais culturais permitem que artis-
tas e grupos culturais de diferentes 
origens e realidades sociais tenham 
acesso a recursos financeiros para re-
alizar suas atividades. Isso contri-
bui para a democratização da cultu-
ra, tornando-a mais acessível a todos. 
Promoção da diversidade cultural: Os 
editais culturais apoiam manifesta-

A

ções culturais de diferentes grupos e 
comunidades. Isso contribui para a 
promoção da diversidade cultural, tor-
nando a cidade mais plural e inclusiva. 
Desenvolvimento da cultura urbana: Os 
editais culturais estimulam a criação e a 
produção cultural. Isso contribui para o 
desenvolvimento da cultura urbana, tor-
nando a cidade mais vibrante e criativa.
(Leonardo alpha)
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Uma das homenageadas no festival, a mineira Conceição falou da carreira e agradeceu "a gentileza da homenagem"    
(Foto: Giulia Nascimento/PMN)

6

Um dos destaques do festival, o baiano Itamar 
palestrou e autografou livros durante o evento 

(Foto: Fernando Rabelo/Divulgação)

AQUELE ABRAÇO !!!
>> SALVE OS SANTOS MENINOS! 27 de setembro, Dia de São Cosme e São Damião; dia de pegar 
doces na rua. Fiz muito isso quando era moleque. Aqui em Morro Agudo, Nova Iguaçu, essa tradição 
fez alegria das crianças por décadas. Depois de comer as balas e doces havia jogos dramáticos, esquetes 
teatrais e shows de música. A festa era completa! Era só procurar que achava, nas igrejas, praças, escolas 
ou terreiros de Umbanda e Candomblé. A gente voltava pra casa 'morto de cansado', mas feliz. Quem diz 
que não come doce de Cosme e Damião porque é de 'macumba', já morreu e não sabe; não teve infância. 
Esses que criticam se escondem atrás do preconceito religioso, da intolerância às manifestações de ma-
triz africanas. "Sabem nada, inocentes", diz aquele personagem de humor. Daqui a pouco, vou catar doce 
de Cosme & Damião (risos). Aquele Abraço em todas e todos!!!

A emoção tomou conta da plateia que acompanhou o encontro no Parque do Gericinó

“Eu escrevo, mas se não tiver leitor, aquela  história
 só tem significado pra mim", diz Itamar Vieira Junior

Primeiro Festival Literário e 
Cultural da Baixada Flumi-
nense (Flic -BF) terminou 
no domingo (24/09/2023), 
no Parque do Gericinó Fa-
rid Abrão, em Nilópolis, em 
grande estilo. Uma das mais 

influentes escritoras do movimento pós-moder-
nista no Brasil, a mineira Conceição Evaristo foi 
a grande homenageada do evento, que contou 
com a participação também de Itamar Vieira Jr. 
e Elisa Lucinda em outras rodas de conversa.
A FLIC-BF foi uma realização do Instituto 
Latinoamerica, com produção da ABÈBÈ 
Produções, parceria e fomento do Ministé-
rio da Cultura, e apoio da Prefeitura de Ni-
lópolis, por meio das secretarias municipais 
de Cultura e de Meio Ambiente. A progra-
mação, além de homenagens a grandes es-
critores, contou com espetáculos teatrais, 
musicais e palestras. Eram esperadas 10 mil 
pessoas até o final do evento.
Linguista e escritora afro-brasileira, ela tem 
mais de 10 livros publicados, muitos ensaios e 
vários desses livros foram traduzidos para ou-
tras línguas. Ela participou da roda de conversa 
'A experiência negra como matriz da nossa fic-
ção' ao lado da pesquisadora e crítica literária 
Fernanda Felisberto, da escritora queimadense 
Selminha Ray, da escritora Nathalia Rodrigues e 
da deputada estadual Dani Monteiro.
O debate considerou o termo 'Escrevivência', 
cunhado por Conceição, que trata da escrita 
que nasce do cotidiano, das lembranças, da 
experiência de vida da própria autora e do 
seu povo. "Não nos reconhecemos em obras 
belíssimas da literatura brasileira. Os ho-
mens negros têm que ser potentes, enquanto 
as mulheres negras têm que saber cozinhar 
e gostar de transar, como a personagem Ga-
briela, do livro Gabriela Cravo e Canela", sa-
lientou, sendo ovacionada pela plateia.
O baiano Itamar Vieira Jr foi o convidado da 
roda de conversa 'Entre quilombos e livros: 
do Recôncavo Baiano à Baixada Fluminen-
se', na sexta-feira (22), ao lado do escritor, 
professor da UFRJ e pesquisador do CNPq 
Flávio Gomes, e a doutora em geografia e 
pesquisadora Geny Guimarães. Eles discu-
tiram as histórias e realidades das comuni-
dades quilombolas, confrontando a narrativa 
colonial, a partir de suas especialidades em 
literatura, geografia e história.

Autor do romance Torto Arado, ganhador do 
Prémio LeYa de 2018, do Prêmio Jabuti de 2020 
e do Prêmio Oceanos de 2020, Itamar Vieira 
Junior descreveu o poder da literatura e o di-
álogo entre escritor e leitor. .“Eu escrevo, mas 
se não tiver leitor, aquela história só tem sig-
nificado pra mim. É o leitor que projeta tudo 
aquilo, e ele projeta com seu corpo. Talvez por 

>> Porto Alegre, 1983. O Hotel Majestic 
colocou Mário  Quintana no olho da rua. 
A miséria havia chegado absoluta ao uni-
verso do poeta. Mário não se casou e não 
tinha filhos. Estava só, falido, desespe-
rançoso e sem ter para onde ir. O portei-
ro do hotel, jogou na calçada um agasa-
lho de Mário, que tinha ficado no quarto, 
e disse com frieza: "Toma, velho!".
Derrotado,  recitou ao porteiro: - A poesia 
não se entrega a quem a define.
Mário estava só. Absolutamente só. Onde 
estavam os passarinhos? 
A sarjeta aguardava o ancião. Alguém como 
Mário Quintana jogado à própria sorte! 
Paulo Roberto Falcão, que jogava na Roma-
-ITA, à época, estava de férias em sua cidade 
natal e soube do acontecido. Imediatamente 
se dirigiu ao hotel e observou aquela cena 
absurda. Triste, Mário chorava.
O craque estacionou seu carro, caminhou 
até o poeta e indagou: "Sr. Quintana, o que 
está acontecendo?". Mário ergueu os olhos 
e enxugou as lágrimas - daquelas que in-
sistem em povoar os olhos dos poetas - e, 
reconhecendo o craque, lhe disse: " Quisera 
não fossem lágrimas, quisera eu não fosse 
um poeta, quisera ouvisse os conselhos de 
minha mãe e fosse engenheiro, médico, pro-
fessor. Ninguém vive de comer poesia". 
Mário explicou a Falcão que todo seu di-
nheiro acabara, que tudo o que possuía 
não era suficiente para pagar sequer uma 
diária do hotel. Seus bens se resumiam 
apenas às malas depositadas na calçada 
pelo funcionário do hotel. 
De súbito, Falcão colocou a bagagem em 
seu carro, no mais completo silêncio, e, em 
silencio, abriu a porta para Mario e o convi-
dou a sentar-se no banco do carona. 
Manobrou, saiu dali, e estacionou na 
garagem de um outro hotel, o pomposo 
Royal. Desceu as malas. Chamou o ge-
rente e lhe disse: "O Sr. Quintana agora 
é meu hóspede!". "Por quanto tempo, Sr. 
Falcão?", indagou o funcionário.
O jogador observou o olhar tímido e sur-
preso do poeta e, enquanto o abraçava, co-
movido, respondeu: "Por toda Eternidade". 
O Hotel Royal pertencia ao jogador. O poe-
ta faleceu em 1994. (Edição: Jota Carvalho, 
O Velho Escriba).

 &
 C
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Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Em Nilópolis, escritora e linguista Conceição
Evaristo encerra o FLIC - Baixada Fluminense

Solidário, Falcão salvou Quintana de morar nas ruas e o 
abrigou pelo resto da vida (Foto: Reprodução da Internet)

"Por toda Eternidade" - 
História envolvendo dois 

craques: um do Futebol 
Brasileiro  que encantou 

o Mundo; outro da Poesia, 
cujos versos encantam o 

Universo até hoje 

O

isso que as pessoas que leem, gostam muito 
da leitura, e aquela experiência da leitura é 
muito diferente de qualquer coisa que ela 
possa experimentar", afirmou.
Crianças, jovens, adultos, e até mesmo 
os cães aproveitaram o clima festivo no 
Parque Natural do Gericinó. O grupo de 
samba Fundo de Quintal atraiu os nilo-
politanos. Isabel Cristina Sena da Silva, 
de 42 anos, estava acompanhada dos seus 
três cães. “Eu vim aproveitar o evento lite-
rário. Eu acho muito importante ter aber-
to esse espaço para a comunidade de Ni-
lópolis. Estou aqui com os meus filhotes 
aqui para apreciar o Parque do Gericinó, 
né? E o evento também. Tá tudo ótimo.”
Bira Presidente, compositor, cantor e 
percussionista e um dos fundadores do 
Fundo de Quintal, atração que sucedeu 
o debate e foi realizada no palco externo, 
elogiou o público presente. “No fundo do 
nosso coração, se nós cantamos, vocês 
nos encantam! Esse é o melhor público do 
Brasil. Vocês são demais!“
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COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 
oda quinta no horário de 
17:00h, a programação 
é voltada para religião 
(Candomblé, Umbanda, 
Ciganos, entre outros)e 
também há alguns deba-

tes e notícias do nosso dia a dia.
A audiência é formidável e sua potência atinge 
todas as regiões do Estado e até outros países.
Programas como "Tá no Ar" pede passagem, 
e na Radio Art Show, leva a sua casa, no seu 
trabalho, seu carro e seu celular, o mais pro-
fundo respeito pelo ouvinte, entendendo que 
uma programação não é feita apenas de can-
ções ou programas variados, mas sim de ou-
vintes como os da  ArtShow.. Seletivos e fiéis.

PROGRAMA TÁ NO AR (AXÉ ARTE SHOW)LOCUTORES: 
KÁTIA FERNANDES E PAI RAFAEL DE OXOGUIAN AO SOAR DO SINO : 

MONÓLOGO RESSIGNIFICA A LUTA 
CONTRA O CÂNCER DE MAMA

CONHEÇA O PRIMEIRO PEDRINHO DO SÍTIO DO PICAPAU 
AMARELO DE 1977: SAIBA COMO ESTÁ ESTE ATOR HOJE

TEATRO NOVA IGUAÇU
A história de amor e de esperança de um filho 
e sua mãe na luta contra o câncer de mama. 
Essa jornada, comum às de tantas famílias, é 
retratada no monólogo “Ao Soar do Sino”, que 
faz temporada de 04 a 25 de outubro, sempre 
as quartas-feiras, às 20h, no teatro Glaucio 
Gill, em Copacabana, RJ.
O espetáculo é idealizado e encenado pelo 
ator Daniel Pereira, que reúne no palco relato, 
dança, alerta e homenagem, ressignificando 
por meio da arte o diagnóstico e tratamento 
da doença. A direção é de Bruno de Oliveira, 
o texto, de João Luiz Vieira, Viétia Zangrandi 
assina a direção de movimento e Raphael Be-
rendt, a direção musical.
“Ao Soar do Sino” é um ato teatral e um rela-
to real com cheiro de café quentinho ao fun-
do. Trata da luta da minha mãe ao longo de 
oito anos contra a doença mais devastadora 

O ator que fez o Pedrinho na primeira 
versão do Sírio do Picapau Amarelo foi o 
Júlio César. O Pedrinho do Sítio do Pica-
pau Amarelo de 1977 hoje está afastado da 
mídia. Hoje o ator Júlio César está com 57 
anos de idade e mudou de profissão.
Nesse vídeo de hoje você conhecerá o ator 
que interpretou Pedrinho no Sítio do Pica 
Amarelo de 1977. Além disso, também des-
cobrirá como esse famoso está atualmente.
O Sítio do Pica Pau Amarelo foi uma Sé-
rie infantil que estreou na Rede Globo em 
1977. O programa logo se tornou um gran-
de sucesso encantando o público ao longo 
dos anos. Foi transmitido até 1986, ficando 
quase 10 anos no ar na televisão.
O Sítio do Pica Pau conquistou o carinho 
de muitos fãs que nunca se esqueceram do 

programa. Grande parte dos atores princi-
pais ficaram marcados na memória do pú-
blico. Um exemplo disso é ator que inter-
pretou Pedrinho na série.
O artista se chama Júlio César Rodrigues 
Vieira, mais conhecido apenas como Júlio 
César. Nasceu na cidade do Rio de Janeiro 
dia 07 de agosto de 1964. Está atualmente 
com 57 anos de idade. O ator atuava tanto 
na televisão como no teatro e no cinema.
Júlio César iniciou a carreira artística em 1993 
na novela “Véu de Noiva” da Rede Globo. Após 
isso, participou de “O Bem Amado” em 1973 
e “O Espigão” em 1974. No entanto, a grande 
oportunidade na carreira do ator surgiu em 
1977. Naquele ano ele foi escalado para inter-
pretar Pedrinho no Sítio do Pica Pau Amarelo, 
papel que lhe deu projeção nacional.

Juliana Fajardo recebe a visita de Luis Arcan-
jo ( cantor, compositor, multi-instrumentista 
e pastor evangélico brasileiro, conhecido por 
ter sido líder e um dos vocalistas da formação 
original da banda Toque no Altar e, atualmen-
te, ser vocalista e um dos fundadores da banda 
Trazendo a Arca).
E ficou para la de alegre pois sua juventude 
foi reverenciado as canções que foram fun-
damental para sua caminhada na sua vida e 
admite que Deus usou e usa o pastor para dar 
acalanto e diretriz em várias vidas.

T de todos os tempos. Mãe e filho unidos até 
o fim relatam sua trajetória, suas histórias e 
fazem dessa dor a sua maior base de amor, 
trazendo a importância do tratamento, do 
apoio familiar e de esperança para dias me-
lhores nos tempos atuais”, conta Pereira.

FINANCIAMENTO COLETIVO
O projeto conta com apoio de uma campanha 
de financiamento coletivo para ganhar os pal-
cos e fazer a diferença na sociedade. Para aju-
dar, acesse https://www.vakinha.com.br/va-
quinha/projeto-peca-teatral-ao-soar-do-sino

SERVIÇO
Ao Soar do Sino
Temporada: de 04 a 25 de outubro
Data e horário: quartas-feiras – às 20h
Local: Teatro Glaucio Gill – Praça Cardeal 
Arcoverde, s/n – Copacabana, Rio de Janei-
ro – CEP 22040-030, RJ
Entrada: R$ 40 (inteira) e R$ 20 (meia)
Vendas internet: https://funarj.eleventi-
ckets.com/
Duração: 60 minutos
Gênero: Drama
Classificação: 12 anos
Instagram: @aosoardosino_peca
Teatro Glaucio Gill é um espaço da Secretaria 
de Estado de Cultura e Economia Criativa/FU-
NARJ. – Telefone da bilheteria (21) 2332.7904
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vice da Copa do Brasil, sex-
to fracasso do Flamengo no 
ano de 2023, deixou a dire-
toria ainda mais exposta e 
pressionada por mudanças, 
que começarão com a saí-

da de Jorge Sampaoli. Entregar a cabeça do 
treinador em uma bandeja é a estratégia re-
petida para estancar as críticas sobre os pro-
blemas internos que vão da Gávea ao Ninho 
do Urubu, e chegam até a torcida, revoltada 
com a condução do futebol do clube.
Os nomes de Tite e Jorge Jesus são debatidos 
como possíveis sucessores, mas há cobranças 
por uma reformulação mais estrutural e pro-
funda em todo o departamento de futebol, 
passando também pelo elenco. O problema 
é que o ano ainda não acabou, e o Flamen-
go tem ao menos uma vaga na Libertadores 
para garantir para a temporada 2024, com 14 
rodadas de Brasileirão pela frente.

Sampaoli no Flamengo
Para isso, precisa de uma solução imediata 
para o comando da equipe, que enfrenta 
o Bahia no sábado, e terá uma sequência 
complicada pela frente: Corinthians, Cru-
zeiro, Vasco, Grêmio e Red Bull Bragan-
tino. Há temor que o vácuo de comando 
técnico gere queda de rendimento, o que 
deixaria a Libertadores sob risco.
Desempregado após deixar o comando da 

seleção brasileira, Tite sinalizou que desejaria 
assumir um clube apenas no ano que vem, e 
Jesus está empregado no Al Hilal, da Arábia 
Saudita. O português é monitorado em função 
das informações dando conta de uma possível 
saída em caso de maus resultados, mas a rup-
tura é improvável e o retorno também.
O ex-técnico da seleção ainda sofre resis-
tência no Flamengo, onde há clara prefe-
rência pelo português multicampeão entre 
torcedores e conselheiros. Já que nenhuma 
das duas alternativas é palpável de imediato 
até agora, o clube teria que pensar em outro 
nome para substituir Sampaoli até dezem-
bro. Por isso, articula nos bastidores para 
tentar convencer Tite ao desafio de voltar 
antes da hora, no meio de uma temporada.
As conversas sobre os próximos passos 
se dão desde a chegada da delegação sob 
protestos ao Rio, na noite de domingo. Ao 
longo do dia de ontem, os dirigentes man-
tiveram contatos para tentar resolver a situ-
ação de Sampaoli antes da reapresentação 
do elenco na tarde de hoje. Landim foi até 
a Gávea, almoçou na sede, e ouviu de todos 
os lados que era urgente confirmar a saída 
do treinador, mesmo com a multa de quase 
R$ 15 milhões. Ciente de que não há clima 
para permanência, a saída deve ser sacra-
mentada assim que houver substituto. Com 
Sampaoli, deixam o Flamengo o gerente 
Gabriel Andreata e mais cinco da comissão 

Em áudio divulgado pela Comissão de 
Arbitragem da CBF, nesta terça-feira, 
o árbitro Ramon Abbati Abel apontou 
que a expulsão do zagueiro Maidana, 
após acertar o rosto do atacante Pablo 
Vegetti em América-MG x Vasco, foi 
devido ao "uso de força excessiva" com 
"cotovelo dissociado no rosto".
- Uso de força excessiva. Cotovelo no 
rosto dissociado com muita força ok... 
vou voltar com tiro direto e cartão 
vermelho para o número 3 por golpear 
por uso de força excessiva. Totalmente 
dissociado à jogada - concluiu Abbati 
Abel após revisão da jogada na tela do 
VAR, no estádio Independência.
Antes da conclusão da análise e de 
chamar o árbitro da partida para a 
revisão, a equipe do VAR já tinha 
visto indícios de que o lance era para 
cartão vermelho.
- Ele não busca a bola em baixo. 

Pra mim, ele atinge com o braço em 
cima com a parte dura tá. Só tem que 
ver a intensidade. Inclusive tem um 
gesto adicional de golpear. Para mim 
é uma agressão - concluiu o VAR.
Maidana foi expulso nos acréscimos 
do primeiro tempo. O cartão ver-
melho foi bastante questionado pelo 
América-MG após a partida. O clube 
insinou que existe favorecimento ao 
Vasco. A direção cruzmaltina respon-
deu às declarações do time mineiro.
O gol marcado por Jair, nos acréscimos, 
também passou por revisão da cabine. 
Mas a conclusão é que não houve infra-
ção do volante na disputa com Juninho. 
"Pé limpo", apontou a revisão.
O Vasco venceu o jogo por 1 a 0 e 
saiu da zona do rebaixamento do 
Brasileiro, após 18 rodadas. O Amé-
rica-MG, por sua vez, continuou na 
vice-lanterna da Série A.

Há temor que vácuo de comando técnico gere queda de rendimento no Brasileiro, o que deixaria a Libertadores sob risco. 
Indefinição afeta renovação de jogadores

Diretoria do Flamengo foca em troca urgente de Sampaoli 
enquanto é cobrada por reformulação mais profunda

América-MG x Vasco: CBF divulga áudio do VAR
de expulsão de Maidana após falta em Vegetti

Sampaoli de saída, Tite plano A, Jesus sonho antigo — Foto: OZAN KOSE / AFP, Lucas Figueiredo/CBF e RUSSELL CHEYNE / POOL / AFP

O
técnica. Vale lembrar que o Flamengo não 
possui uma comissão permanente, com 
profissionais do clube, e teria que subir fun-
cionários da base como “tampões”.

Flamengo e São Paulo se enfrentam na 
final da Copa do Brasil

O plano da direção era que o técnico argen-
tino ajudasse a liderar um processo de refor-
mulação mais profundo no elenco rubro-ne-
gro, com saídas e chegadas de jogadores. A 
troca de comando também deve atrasar essas 
negociações. As renovações de nomes como 
Bruno Henrique, Everton Ribeiro e Gabigol 
seguem congeladas. O novo treinador chega-
rá com a missão de fazer a avaliação dos joga-
dores e indicar carências, o que Sampaoli já 
havia feito e não foi atendido como gostaria.

O treinador argentino, que despontou como 
uma esperança injustificada em meio a um 
começo de ano desastroso, não teve passa-
gem feliz. O vice-campeonato da Copa do 
Brasil encerrou uma trajetória do que fica 
marcada na história como a terceira pior 
dos últimos quatro anos, desde que Rodolfo 
Landim assumiu a presidência do Flamengo. 
O mandatário, responsável pela contratação 
e permanência de Sampaoli no cargo, mes-
mo quando outros integrantes do conselho 
do Flamengo queriam a saída — vice de fu-
tebol, Marcos Braz defendia a demissão do 
técnico entre os jogos de ida e volta da final 
— está em seu segundo mandato e agora se 
prepara para contratar o 10º técnico. Lan-
dim termina seu mandato no fim de 2024, 
quando haverá novas eleições no Flamengo.


